

Alliance pour un monde responsable, pluriel et solidaire

# Assemblée mondiale de citoyens

Lille – 2 au 10 décembre 2001

Groupe régional

## CHINE

Animé par Wang YI et Yu Shuo, le groupe chinois a travaillé sur les priorités choisies parmi les 17 thèmes retenus lors des sessions qui se sont déroulées les deux jours précédents. Toujours en adoptant la méthode de la cartographie, ils ont d'abord choisi six priorités en considérant la situation actuelle de la Chine et son rapport avec le monde. Les participants ont ensuite discuté de l'importance de ces choix.

Sur la rédaction de la charte

1.

Ajouter dans le préambule : « La philosophie, l'art et la culture cèdent de jour en jour le pas devant les désirs matériels. Les valeurs éthiques sont gravement ignorées. »

2.

A ajouter dans les sept principes :

Rétablir l'équilibre et l'harmonie entre hommes et femmes, hommes et société, vie matérielle et spirituelle, hommes et nature.

Ajouter au point 4 : la politique d'exploitation des ressources naturelles ne doit pas uniquement relever des Etats. Il faut considérer les conséquences néfastes sur la planète, car la nature appartient à toute l'humanité.

Ajouter au point 7 : « L'unification du monde devra bénéficier des diversités culturelles (...). » « (...) La protection des valeurs traditionnelles a autant d'importance que l'invention des nouveaux savoirs. »

Ajouter le point suivant : « Il est nécessaire d'enseigner aux jeunes le sens de la coexistence, de la solidarité, de la responsabilité et de la multi-identité. »

Les priorités de la Chine prise dans un contexte mondial

1.

Changer la société suppose que les hommes changent leurs modes de pensée

Eveiller la conscience de l'éthique de la responsabilité et l'intérioriser

Fournir aux gens des « mots-clés de la responsabilité humaine » ayant recours à l'art et à d'autres moyens afin de remplacer les concepts caduques.

Promouvoir le sens de la reconnaissance de valeurs communes au sein de différentes cultures. Cette reconnaissance mutuelle est le fondement de la compréhension, de la tolérance et de la paix.

Sortir du mode de pensée linéaire et dualiste et adopter une pensée relationnelle et complexe.

Faire comprendre le rapport intrinsèque entre la responsabilité et les droits de l'homme. Sans ces derniers, celle-

ci est dépourvue de sens.

2.

L'urgence de la réforme du système éducatif

Le système éducatif ne doit pas être uniquement voué à la transmission du savoir mais doit également éveiller chez les élèves sagesse, intelligence et capacité d'adaptation aux mutations de notre société.

3.

Réduire le sentiment d'instabilité et d'insécurité dû aux contradictions et dilemmes de la mondialisation.

Par exemple : l'entrée de la Chine à l'OMC est perçue d'une part comme un moyen de régulariser le marché chinois et de lutter contre la corruption mais d'autre part suscite une méfiance à l'égard de « l'impérialisme » occidental.

4. Elaborer un nouveau système juridique et éthique

Dont la « Charte des responsabilités humaines » serait le fondement, permettant de contrôler le marché mondial, le développement des nouvelles technologies et des médias.

5. Dans le contexte de la modernisation de la Chine et de son entrée à l'OMC, les problèmes agricoles et ruraux s'accroissent de jours en jours.

Etant donnée l'importance de la population rurale, si aucune solution politique n'est trouvée à ce problème, il risque de remettre en cause la stabilité de la société. La production d'OGM doit être restreinte et contrôlée pour ne pas mettre en danger la sécurité alimentaire.

1.

Des solutions politiques

Donnant des garanties institutionnelles, techniques et financières doivent être trouvées pour prévenir la dégradation dramatique de l'environnement (zones : Changbai shan, Changjiang, Ouest, Heilongjiang). Il s'agit de rétablir et de garantir l'équilibre entre développement économique et protection de l'environnement.

7. Promouvoir le développement de la société civile

à travers la construction d'un cadre juridique et institutionnel, le développement d'une conscience citoyenne, la multiplication des associations autonomes et volontaires, l'augmentation de l'aide et de l'assistance aux populations défavorisées, le dépassement des frontières nationales pour construire une société mondiale (world society).

Propositions d'actions concrètes

Créer un « système de taxe éthique » concernant certains produits mis en vente sur le marché mais pouvant porter préjudice à certaines personnes (ex : cassettes érotiques).

Lancer de grands mouvements civiques transnationaux en fonction de thèmes déterminés : reboisement à l'échelle de l'Asie, établissement d'un taux de couverture forestière pour chaque pays, mouvement pour l'économie des ressources en eau, échanges artistiques et développement de la communication entre les enfants de différents pays etc...

Etablir une série de symboles des responsabilités humaines :

1.

Exposer à Lille une sculpture en souvenir de la première Assemblée mondiale des citoyens

2.

Tourner un reportage sur les responsabilités humaines qui serait distribué dans le monde entier

3.

Elaborer une directive en une phrase

4.

Créer un prix des responsabilités humaines (sur le modèle du prix Nobel de la paix et du prix pour le respect des droits de l'homme)

5.

Créer un jour de célébration des responsabilités humaines (comme Fête du travail, journée mondiale de l'environnement...)

Créer une bourse de responsabilités humaines pour soutenir les trois actions suivantes :

1.

Echanges interdisciplinaires entre enseignants pour promouvoir la conscience de la responsabilité chez les élèves

2.

Publier des livres, en particulier un manuel scolaire concernant l'éthique de la responsabilité qui serait distribué dans toutes les écoles

3.

Subventionner projets de recherche et colloques pour promouvoir et approfondir la réflexion sur les responsabilités humaines

□

Réunir un groupe de réflexion transnational pour l'élaboration d'une véritable société civile en Chine. Sortir du dualisme Chine-Occident et encourager les relations avec les pays non occidentaux.

□

Etablir une base de données internet sur l'expérience de l'exercice des responsabilités humaines, composer des groupes d'experts internationaux.

□

Organiser des rencontres pour parer aux problèmes communs à la région Asie tels : sécurité régionale, gestion de ressources en eau, régler le problème des OGM, des pluies acides, de la dégradation des sols. Renforcer le dialogue entre les peuples afin d'approfondir leur compréhension mutuelle et la coopération dans la recherche de solutions communes.

□

Organiser prochainement un colloque sur la gouvernance mondiale permettant aux Chinois d'échanger des expériences concernant la gestion des cours d'eau, les modes d'organisation associatifs, la gestion coordonnée des villes, multiplier les échanges à différents niveaux entre société et gouvernants etc...

□

Redéfinir les rapports entre les peuples de Chine et de Taiwan en dépassant les antagonismes nationaux, les concepts de race et de territoire, afin d'établir une coopération fondée sur une volonté et des principes communs.